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История - в лицах 

и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

Здоровье важнее статистики
Государственные инспекторы труда вновь напомнили 
работодателям об ответственности.

Дистанция на пляже
В жаркую погоду зоны отдыха 
буквально переполнены туристами.

Мы с тобой одной плазмы
Метод лечения, взятый на вооружение год назад, 
дает отличные результаты.

СТР. 2 СТР. 4 СТР. 5

В ведомстве напомнили, что про-
филактические прививки вводят для 
того, чтобы предупредить возникно-
вение и распространение инфекци-
онных и паразитарных заболеваний. 
И вакцинация является одним из са-
нитарно-противоэпидемических ме-
роприятий, которые предусмотрены 
Кодексом о здоровье. Люди, которые 
не имеют медицинских противопо-
казаний и постоянно находятся на 
территории Казахстана, обязаны по-
лучать прививки против инфекцион-
ных и паразитарных заболеваний. Это 
предусмотрено пунктами 4 и 8 статьи 
85 Кодекса о здоровье.

«Физические лица, не имеющие 
медицинских противопоказаний, по-
стоянно находящиеся на территории 
РК, обязаны получать прививки про-
тив инфекционных и паразитарных 
заболеваний (пункты 4 и 8 статьи 
85 Кодекса), к их числу относится и 
профилактическая прививка против 
коронавирусной инфекции (в соответ-
ствии с постановлением Правитель-
ства Республики Казахстан от 24 сен-
тября 2020 года № 612)», - говорится 
в сообщении, размещенном на сайте 
Министерства юстиции РК.

В министерстве пояснили, что пра-
вовые основания для обязательности 
вакцинации против COVID-19 для 
лиц, не имеющих медицинских про-

тивопоказаний, имеются. Это согласу-
ется с конституционной нормой о том, 
что «государство ставит целью охрану 
окружающей среды, благоприятной 
для жизни и здоровья человека» (ста-
тья 31 Конституции).

 Не получившим вакцину против 
COVID-19 доступ на работу будет 
ограничен. Если работодатель допу-
стит невакцинированного сотрудника 
на рабочее место, то ему грозит штраф:

 на физических лиц - в размере пяти 
МРП (14 585 тенге),

 на должностных лиц - в размере 15 
МРП (43 755 тенге),

 на субъектов малого предпринима-
тельства или некоммерческие органи-
зации - в размере 100 МРП (291 700 
тенге),

 на субъектов среднего предпри-
нимательства - в размере 200 МРП 
(583 400 тенге),

 на субъектов крупного предпри-
нимательства - в размере 500 МРП 
(1 458 500 тенге).

Наказание также чревато приоста-
новкой деятельности предпринимате-
лей.

Для граждан, не желающих вакцини-
роваться, предусмотрено обязательное 
ПЦР-тестирование один раз в неделю. 
Исключение составляют люди, имею-
щие медицинские противопоказания к 
вакцинации.

И вам не болеть!
Дмитрий ШЕЙГОРЧУК

Правовые основания для обязательной 
вакцинации казахстанцев от COVID-19 
озвучило Министерство юстиции РК.

В редакцию продолжают 
обращаться жители региона 
с наболевшими вопросами. В 
этот раз нам написала наша 
постоянная читательница из 
Караганды.

«Здравствуйте, я, Гриценко Накия Ша-
рифуллаевна, 1941 года рождения. Начала 
работать после 7 класса, сначала в колхозе, 
потом перевели в совхоз. Мне было 16 лет, 
когда на нашу ферму привезли бруцеллез-
ных коров, и мне пришлось доить их вруч-
ную, воду им таскала из колодца.

Считается ли это вредной работой? По-
мимо этого, я еще трудилась семь лет на 
заводе во вредном цехе и не получаю за 
вредность», - сетует карагандинка.

На вопрос подписчицы ответили в депар-
таменте Комитета труда, социальной защи-
ты и миграции.

«Согласно устной информации, полу-
ченной из НАО ГК «Правительство для 
граждан» по Карагандинской области, с 
26.12.1991 г., по достижении 50 лет, Гри-
ценко Н.Ш. была назначена пенсия по воз-
расту как многодетной матери. Трудовой 
стаж Накии Шарифуллаевны составил 24 
года 5 месяцев. 

С 03.07.2013 г. вступил в силу Закон РК 
«О пенсионном обеспечении в Республи-
ке Казахстан». В соответствии с п. 2 ст. 13 
при льготном исчислении трудового стажа 
для назначения пенсионных выплат по воз-
расту засчитываются: 1) воинская служба в 
составе действующей армии в период бое-
вых действий, в том числе при выполнении 
воинского долга, а также пребывание в пар-
тизанских отрядах и соединениях в период 
боевых действий, а также время нахождения 
на лечении в лечебных учреждениях вслед-
ствие военной травмы - в порядке, установ-
ленном для исчисления сроков этой служ-
бы при назначении пенсионных выплат за 
выслугу лет военнослужащим; 2) работа, 
в том числе в качестве вольнонаемного со-
става в воинских частях, и служба; 3) работа 
в городе Ленинграде в период его блокады 
в годы Великой Отечественной войны с 8 
сентября 1941 года по 27 января 1944 года 
- в тройном размере; 4) время нахождения 
граждан в возрасте от 12 лет и старше в го-
роде Ленинграде в период его блокады с 8 
сентября 1941 года по 27 января 1944 года 
- в двойном размере; 5) время пребывания 
лиц на территории других государств в пе-
риод Великой Отечественной войны, куда 
они были насильственно вывезены, а также 
время нахождения в фашистских концлаге-
рях (гетто и других местах принудительного 
содержания в период войны), если в указан-
ные периоды эти лица не совершили престу-
пления против Родины, - в двойном размере; 
6) время содержания под стражей, отбытия 
наказания в местах лишения свободы, ссыл-
ки, привлечения к принудительному труду с 
ограничением свободы, в колонии-поселе-
нии и на принудительном лечении в органи-
зации, оказывающей медицинскую помощь 
в области психического здоровья, незаконно 
привлеченных к уголовной ответственности 
и репрессированных, впоследствии реаби-
литированных, - в тройном размере; 7) рабо-
та и воинская служба в районах, примыкаю-
щих к Семипалатинскому испытательному 
ядерному полигону, в период с 29 августа 
1949 года по 5 июля 1963 года - в тройном 
размере, а с 6 июля 1963 года по 1 января 
1992 года - в полуторном размере; 8) рабо-
та в противолепрозных и противочумных 
учреждениях, инфекционных учреждениях 
по лечению лиц, зараженных вирусом им-
мунодефицита человека или больных СПИ-
Дом, - в двойном размере, в организациях, 
осуществляющих судебно-медицинскую 
экспертизу и патологоанатомическую ди-
агностику, - по перечню работ, утвержден-
ному Правительством Республики Казах-
стан, - в полуторном размере; 9) работа на 
водном транспорте в течение полного на-
вигационного периода засчитывается за год 
работы; 10) работа в течение полного сезона 
в организациях сезонных отраслей промыш-
ленности независимо от их ведомственной 
подчиненности - по списку, утвержденному 
Правительством Республики Казахстан, за-
считывается в стаж за год работы.

Исчисление периодов работы на ме-
стах, перечисленных в вопросе Накии 
Гриценко, в льготном исчислении дей-
ствующим пенсионным законодатель-
ством не предусмотрено», - комментиру-
ет департамент. 

Коровы - 
не вредные

Пассажиров, успевших оценить 
удобство системы - никаких горстей 
мелочи и вороха бумажных билетиков, 
просто приложил специальную кар-
ту к считывающему устройству (тому 
самому валидатору) и проезд оплачен, 
- данная новость, конечно, расстроила. 
К слову, за период работы электронно-
го обилечивания было продано поряд-
ка 30 тысяч карт, которыми оплатили 
проезд 900 тысяч раз на сумму 70 мил-
лионов тенге. 

Что пошло не так?
Закон РК «Об автомобильном транспор-

те» гласит, что вопросы организации регу-
лярных городских и пригородных перевозок 
пассажиров и багажа, утверждения маршру-
тов, организации и проведения конкурсов на 
право их обслуживания и утверждения рас-
писания движения по маршрутам отнесены 
к компетенции местных исполнительных 
органов городов областного значения. Поэ-
тому координатором проекта по внедрению 

электронной системы оплаты проезда в об-
щественном транспорте Караганды высту-
пает акимат города. 

Там сообщили, что его реализация была 
начата в 2015 году компанией ТОО «Smart 
Card», но на протяжении шести лет работы 
так и не были доведены до конца. Именно 
поэтому карагандинские автопарки и аки-
мат заявили о прекращении сотрудничества 
с компанией и расторжении договора.

- В течение пяти лет с момента начала 
реализации проекта со стороны компа-

нии неоднократно были допущены сры-
вы сроков завершения мероприятий. В 
ноябре 2017 года было дано заверение, 
что систему электронного билетирова-
ния внедрят в мае 2018-го, но к этому 
сроку работы по установке оборудования 
не были начаты. Далее в июле 2018 года 
вновь было дано заверение и составлен 
план-график о полном запуске системы 
в ноябре 2018-го. Но в октябре этого же 
года ТОО «Smart Card» вновь передвину-
ло сроки - на март 2019 года, - объясняют 
в областном управлении пассажирского 
транспорта и автомобильных дорог. 

Однако и в марте 2019 года работы не 
были начаты, запуск перенесли на ок-
тябрь. И к этой дате ничего не сдвинулось 
с места. Лед тронулся лишь в декабре 
2019-го. Но и то в автобусах только про-
ложили кабели, а до установки оборудо-
вания дело не дошло. В январе прошлого 
года протокольным поручением акима 
области была поставлена задача завер-
шить работы до 1 марта 2020 года. Но и 
здесь не уложились в срок. Тогда глава 
региона поручил ускорить внедрение си-
стемы. И тут началась пандемия. В связи 
с этим сроки завершения были продлены 
до 20 ноября 2020 года, а окончательный 
срок завершения работ запланирован до 
15 декабря того же года.

- Кроме того, на работу электронной 
системы оплаты проезда в общественном 
транспорте регулярно поступали наре-
кания как со стороны пассажиров, так и 
перевозчиков. Длительное внедрение, а 
также недоработки системы в техниче-
ском плане вызвали критику и недоволь-
ство населения и перевозчиков в отноше-
нии местного исполнительного органа, 
- уточнили в управлении ПТиАД.

Жаловались в основном на отсутствие 
контроля работы терминала - система 
функционировала в режиме офлайн - и на 
то, что не было возможности пополнить 
средства на карте с помощью мобильного 
приложения - только в пунктах продажи. 
Также не были внедрены способы оплаты 
посредством SMS и QR-кода.

- То есть для пассажиров не были 
предоставлены альтернативные спосо-
бы оплаты. Помимо этого, не осущест-
влялось диспетчерское сопровождение 
и отслеживание маршрутов, в то время 
когда в других городах республики иные 
организации внедрили данные функ-
ции. В связи со всем этим городскими 
автопарками и было принято решение о 
расторжении договорных отношений с 
компанией ТОО «Smart Card», о чем ей 
направили соответствующие уведомле-
ния, - продолжили в ведомстве. 

АКТУАЛЬНО

Попытка номер два
До конца октября в Караганде обещают вновь запустить систему электронной оплаты проезда

Наталья ФОМИНА

За процессом внедрения электронного обилечивания следили многие карагандинцы. Кто-то с интересом 
разглядывал появившиеся на поручнях автобусов валидаторы, кто-то активно обсуждал с попутчиками 
принцип их работы... И вот, наконец, запустили - в середине сентября 2020 года в тестовом режиме. Однако 
просуществовать электронное обилечивание не смогло и полгода - 1 марта 2021-го оно было отключено.

СТР. 2  
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Системе - быть!
Но отказываться от электрон-

ного обилечивания в шахтерской 
столице в целом не собираются. 
Представители городского акима-
та выезжали в Алматы, где изучи-
ли положительный опыт города 
по внедрению системы электрон-
ной оплаты проезда «Оңай». 

- Технические решения данной 
компании с учетом успешно-
го функционирования системы 
в Алматы на сегодня являются 
наиболее оптимальными. В связи 
с этим в настоящее время ведут-
ся работы по внедрению систе-
мы на маршрутах Караганды. В 

соответствии с поручением аки-
ма области завершение проекта 
запланировано до конца октября 
текущего года, - заверили в об-
ластном управлении пассажир-
ского транспорта и автомобиль-
ных дорог. 

Стоит отметить, что регу-
лярная перевозка пассажиров 
автомобильным транспортом 
в нашей области осуществля-
ется на 210 маршрутах. На них 
задействовано порядка 60 пе-
ревозчиков с парком автобусов 
1 600 единиц. 154 из 338 сель-
ских населенных пунктов - а это 
46% - обеспечены регулярным 
автобусным сообщением. 

Доля изношенных автобусов 
на сегодняшний день снижена 
почти до 50%. Этому способство-

вали принимаемые меры государ-
ственной поддержки при обнов-
лении автопарка. В частности, 
за 2019-2020 годы в Караганду 
поставлено 105 новых автобусов. 
В текущем году в рамках Про-
граммы льготного лизингового 
финансирования Фонда развития 
промышленности для областно-
го центра закуплено еще 24, и до 
конца июля ожидается закуп 16 
машин. Запланирован в нынеш-
нем году закуп нового транспорта 
и для Темиртау - 75 новых автобу-
сов марки «Донфенг», 20 из кото-
рых уже поставлены.

В госоргане отмечают, что 
на работе общественного 
транспорта сказались негатив-
ные последствия пандемии ко-
ронавирусной инфекции. Из-за 

введения карантина и ограниче-
ний на поездки количество пе-
ревезенных пассажиров в про-
шлом году снизилось на 64%. 
Пассажирооборот сократился на 
70%, что привело к сокращению 
доходов перевозчиков на треть. 
Из-за резкого спада пассажиро-
потока и увеличения убытков 
перевозчиков с момента начала 
пандемии закрылись 24 межрай-
онных маршрута. 

Тем не менее власти заверяют, 
что в настоящее время принима-
ются меры по постепенному уве-
личению валового выпуска услуг 
транспорта. И положительная 
динамика основных показателей 
- как грузовых, так и пассажир-
ских перевозок - уже наблюда-
ется. Осталось только запустить 
долгожданную электронную си-
стему, чтобы вывести перевоз-
чиков из финансовой тени, а пас-
сажиров избавить от надоевших 
медяков.

Чрезвычайный и Полномочный Посол Республики 
Узбекистан в Казахстане Саидикрам Ниязходжаев и 
советник премьер-министра Узбекистана Мехридин 
Хайриддинов посетили Карагандинскую область. 
Гостей принял глава региона Женис Касымбек.

- Мы тесно работаем с Узбекистаном. Ваша страна является 
для нас важным внешнеэкономическим партнером. Область экс-
портирует свою продукцию в 150 стран мира. Товарооборот с 
Узбекистаном за первые четыре месяца составил 135 млн долла-
ров США. Думаю, потенциал намного больше, - отметил Женис 
Касымбек.

Сегодня в регионе действует 22 предприятия с участием узбек-
ских партнеров в таких сферах, как строительство, промышлен-
ность, торговля, транспорт и др.

Посол и советник премьер-министра отметили возможности 
укрепления связей.

- Я первый раз на карагандинской земле. Регион большой, ин-
дустриальный, и, конечно, мы будем использовать весь потенци-
ал в развитии сотрудничества, - сказал Мехридин Хайриддинов.

 Соб. инф.

В целях формирования антикоррупционной 
культуры среди молодежи и иных 
социальных групп населения в области 
реализуется проект «Сарыарқа - адалдық 
алаңы». 

Задачей проекта является реализация мер, направ-
ленных на повышение уровня антикоррупционного 
образования молодежи. 

В случае, если у вас есть какие-то вопросы или 
предложения, можете обратиться в проектный офис 
«Сарыарқа - адалдық алаңы» по адресу: г. Караганда, 
ул. Алиханова, 12, или позвонить в call-center 1424 и 
«Senim 109».

Соб. инф.

ВСТРЕЧИ САРЫАРҚА - АДАЛДЫҚ АЛАҢЫ

Победим 
коррупцию 
вместе

Напомним, что по постановле-
нию главного санврача РК Ерлана 
Киясова казахстанцам, не полу-
чившим вакцину от COVID-19, 
ограничат допуск на работу. И 
сотрудникам предприятий, ука-
занных в постановлении, пред-
писывалось получить первый 
компонент вакцины до 15 июля, 
второй - до 15 августа текущего 
года. Альтернативой для неже-
лающих вакцинироваться станет 
обязательное ПЦР-тестирование 
раз в неделю. Впрочем, это не ка-
сается граждан, имеющих меди-
цинские противопоказания либо 
переболевших коронавирусом в 
течение последних трех месяцев. 

Согласно внесенным изменени-
ям сотрудники крупных органи-
заций и предприятий могут полу-
чить вакцину позже оговоренного 
срока - не позже 1 августа. Такие 
меры были приняты для пресе-
чения роста заболеваемости на 
территории Карагандинской об-
ласти. В то время как пандемия 
заново набирает обороты, вакци-
нация на сегодняшний день явля-
ется самой эффективной мерой 

профилактики. Кроме того, по 
эпидемиологической ситуации 
наш регион все так же находится 
в «красной» зоне. 

По данным областного опера-
тивного штаба по коронавирусу, 
с начала пандемии у нас зареги-
стрировано 41593 заболевших, на 
сегодняшний день в стационарах 
получают лечение 1847 пациен-
тов. В отделении реанимации на-
ходятся 73 человека, шестерым из 
них врачи поддерживают жизнь с 
помощью аппаратов ИВЛ.

Первым компонентом вакцины 
в регионе уже привились 296917 
человек, вторым - 165831. Это 
относительно скромные цифры 
по сравнению с темпами вакци-
нации по республике, где первым 
компонентом успели привиться 
4134139 человек. 

Помимо отсрочки даты при-
вивки, постановлением главного 
государственного санитарного 
врача области в государствен-
ных органах и организациях 
запрещается проводить личные 
приемы граждан, совещания, се-
минары и прочие мероприятия в 

очном режиме. При отсутствии 
возможности проведения собра-
ний в онлайн-формате госор-
ганам необходимо обеспечить 
строгое соблюдение алгоритма 
проведения совещаний в очном 
режиме. 

Кроме привычных уже мер 
предосторожности, таких как 
наличие санитайзеров в зале, со-
блюдение масочного режима и 
дистанцирование участниками, 
исключение рукопожатий и дру-
гих форм физического контакта, 
проведение бесконтактной тер-
мометрии при входе, по новому 
алгоритму считается обязатель-
ным обеспечение кондиционеров 
в зале. Также каждый участник 

должен предоставить отрицатель-
ный результат ПЦР-тестирования 
сроком не более 3 суток с момен-
та получения или паспорт вакци-
нации, подтверждающий полу-
чение полного курса вакцинации 
против COVID-19.

Также актуальным во время 
пляжного сезона является зна-
чительный прирост числа людей 
в местах массового отдыха. В 
жаркую погоду, которая держит-
ся с начала месяца, зоны отдыха 
буквально переполнены туриста-
ми. Несоблюдение ограничитель-
ных мер здесь может привести к 
горьким последствиям. Согласно 
постановлению, подписанному 
Ю. Залыгиным, теперь особое 
внимание будет уделяться соблю-
дению карантинных противоэпи-
демических мер на территории 
городских и общественных пля-
жей. Например, пляжное обору-
дование по типу шезлонгов, раз-
девалок, ногомоек и т.д. должно 
быть расположено с соблюдением 
правил социального дистанциро-
вания, между ними необходимо 
нанести сигнальные разметки, 
ограничительные барьеры и лен-
ты. Особое значение уделяется 
информированию отдыхающих о 
соблюдении дистанции.

К слову, на днях на сайте аки-
мата города Балхаша было раз-
мещено объявление об откры-
тии санпоста, на котором въезд и 
выезд из города будут осущест-
вляться через систему «Ashyq». 
Отдыхающие с «желтым» стату-
сом смогли бы проехать дальше, 
а проезжающих с «красным» 
статусом и вовсе должны были 
госпитализировать по алгорит-
му. Власти города объяснили это 
решение массовым заездом ту-
ристов. По их словам, в купаль-
ный сезон искупаться в озере и 
просто отдохнуть на побережье 
приезжают до 80 тысяч человек, 
что в свою очередь может стать 
большой угрозой завоза инфек-
ции. Впрочем, вскоре это объяв-
ление было удалено. По словам 
представителей городского аки-
мата, на сегодняшний день ни-
какие санпосты устанавливаться 
не будут. Посетители города мо-
гут въехать и выехать безо вся-
ких препятствий.

Дистанция на пляже

«Сухая» молния стала причиной 
возгорания в степи Жезказганско-
го региона. Очевидцами того, что 
в первые дни июля молнии были 
частыми, стали сами жители. 

- Мы ждали дождь, но его не 
было, зато повсюду сверкали мол-
нии. Этого стало достаточно для 
возгорания сухой травы. Огонь 
пришел со стороны села Байко-
ныр. Мои овцы тогда еще нахо-
дились в загоне, и я решил их пе-
регнать к такыру - полупустынной 
площадке. Думал, что пламя туда 
не доберется, - рассказывает фер-
мер Сагинтай Абдибеков.

Фотографии его погибшего скота 
были моментально растиражирова-
ны в средствах массовой информа-
ции и социальных сетях. С. Абди-
беков понес наибольшие убытки в 
сравнении с остальными владельца-
ми крестьянских хозяйств - лишил-
ся свыше 300 МРС и КРС. 

По словам жителей Жангель-
динского сельского округа, огонь 
в считанные часы охватил степь. 
Поэтому сначала мужчины туши-
ли его своими силами. Очень ско-
ро подоспели и пожарные. А до их 
приезда семьи с детьми прятались 
в каменных домах, которые специ-
ально выстраивали на зимовках 
для спасения от зноя и пожаров. С 
прибытием огнеборцов ситуация 
заметно стала улучшаться, одна-
ко скот и пастбища сохранить не 
удалось. Всего пострадало 39 фер-
мерских хозяйств. 

Сейчас в Улытауском районе 
работает районная комиссия по 
ликвидации и предупреждению 
ЧС. На встрече с сельчанами за-
меститель акима области Серик 
Шайдаров заверил, что помощь 
будет оказана всем пострадавшим. 
Особое внимание было уделено 
ситуации Сагинтая Абдибекова, 
который потерял практически весь 
скот. Серик Шайдаров сообщил, 
что крестьянин получит компенса-
цию за овец и телят по рыночной 
стоимости после оценки ущерба 
независимым экспертом. 

- Я очень обрадовался услышан-
ной новости о возмещении убыт-
ков вследствие пожара. Отрадно, 
что представители районного 
и сельского акиматов всегда со 
мной на связи. Нас поддерживает 
и руководство области. Спасибо, 
что не оставили в беде, - сказала 
С. Абдибеков.

Помощь окажут и аграриям, у 
которых сгорели пастбища и сено-
косные участки.

- Сейчас многие фермеры райо-
на сами предлагают предоставить 
пострадавшим свои земли под 
сенокос и выпас скота - это один 
вариант. Второй - выделим безвоз-
мездно на год земли госзапаса. За-
ключить такой договор позволяет 
Земельный кодекс, - отметил заме-
ститель акима области.

Попытка номер два
АКТУАЛЬНО

 СТР. 1

ЧС

Все потери возместят
Самал АХМЕТОВА

В Улытауском районе ликвидированы все пожары. 
Фермерам, которые потеряли скот, покроют убытки. Об этом 
на встрече с жителями сообщил заместитель акима области 
Серик Шайдаров.

- МЫ ЖДАЛИ ДОЖДЬ, 
НО ЕГО НЕ БЫЛО, ЗАТО 
ПОВСЮДУ СВЕРКАЛИ 
МОЛНИИ. ЭТОГО СТАЛО 
ДОСТАТОЧНО ДЛЯ 
ВОЗГОРАНИЯ СУХОЙ 
ТРАВЫ.

ПЕРВЫМ 
КОМПОНЕНТОМ 
ВАКЦИНЫ В РЕГИОНЕ 
УЖЕ ПРИВИЛИСЬ 
296917 ЧЕЛОВЕК, 
ВТОРЫМ - 165831. 
ЭТО ОТНОСИТЕЛЬНО 
СКРОМНЫЕ ЦИФРЫ 
ПО СРАВНЕНИЮ 
С ТЕМПАМИ 
ВАКЦИНАЦИИ 
ПО РЕСПУБЛИКЕ.

Перспективное сотрудничество

Сымбат АКИМХАНОВА

Сотрудникам промышленных предприятий отсрочили дату получения первого 
компонента вакцины до 1 августа. Такое изменение было внесено в постановление 
главного государственного санитарного врача региона Юрия Залыгина «Об 
ограничительных и карантинных мерах в Карагандинской области».
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Именно такого рода решени-
ем стал перенос столицы из Ал-
маты в Акмолу. Стоит отметить, 
что оно принималось еще в 1994 
году, всего через три года по-
сле обретения Независимости. 
Я этот период хорошо помню по 
той причине, что работал тогда 
в аппарате Верховного Совета 
Республики Казахстан и своими 
глазами видел, как смелая ини-
циатива Нурсултана Абишевича 
проходила через депутатов три-
надцатого созыва. Многие члены 
Совета с крайней неохотой, недо-
верием и скепсисом рассматрива-
ли этот вопрос. Страна пережива-
ла непростые времена, а Первый 
Президент предлагал перенести 
столицу из цветущей Алматы в 
тогда еще мало кому известную 
Акмолу.

Но мы все знаем, как хоро-
шо умеет Нурсултан Абишевич 
убеждать, аргументировать и на-
ходить поддержку. Для голосова-

ния была выбрана психологиче-
ски верная дата - 6 июля - День 
рождения Президента. Историче-
скому заседанию предшествовали 
долгие переговоры, и в кулуарах 
Верховного Совета доминировала 
общая мысль: «Просто давайте, 
раз Президент так сильно настаи-
вает, поддержим это абстрактное 
решение. Оно в любом случае 
нереализуемое, ничего не изме-
нится, страна будет жить, как пре-
жде». То есть тогда большая часть 
депутатского корпуса считала, 
что перенос столицы останется 
только на бумаге.

В своем докладе Президент 
Нурсултан Назарбаев подчер-
кнул, что Алматы за многие годы 
в ранге столицы достиг пределов 
своего развития, здесь крайне за-
труднительно строить новые рай-
оны, административные здания, 
современную инфраструктуру. 
Важным являлся и географиче-
ский фактор - Алматы фактиче-

ски находился на южной границе 
государства, к тому же в густона-
селенном и перегруженном ре-
гионе. Перенос столицы в самое 
сердце страны должен был дать, 
по мнению Елбасы, огромный 
импульс для развития централь-
ных и северных областей, а также 
приблизиться к западным терри-
ториям. Многие сейчас уже знают 
из личных рассказов Нурсултана 
Абишевича, что до Акмолы рас-
сматривались и другие населен-
ные пункты, такие как Караган-
да, Павлодар, Улытау. Каждый из 
кандидатов оценивался по трем 
десяткам параметров, но Акмола 
оказалась наиболее подготовлен-
ной для динамичного роста, в том 
числе - инфраструктурного, логи-
стического и демографического. 
После выступления Президента 
зал ненадолго затих, а затем де-
путаты начали эмоциональное 
обсуждение вопроса. В итоге ре-
шение о переносе столицы было 

поддержано с небольшим переве-
сом голосов.

Сегодня, спустя 26 лет с момен-
та того голосования, мы видим, 
что строительство новой столицы 
оказало стратегический мульти-
пликативный эффект, который во 
многом помог преодолеть систем-
ный кризис постсоветского пери-
ода. Мощное развитие получили 
регионы, а также такие крупные 
отрасли, как строительство, произ-
водство строительных материалов, 

транспорт, сельское хозяйство и 
другие. Особый импульс испытали 
на себе прилегающие к Нур-Султа-
ну регионы, которые в лице новой 
столицы обрели экономический и 
социальный супермагнит.

Это ключевое решение ста-
ло одним из мощнейших анти-
кризисных шагов, позволивших 
сформировать современной неза-
висимый Казахстан.

Именно такие нестандартные 
стратегические решения с дол-

госрочным эффектом отличают 
уникальных лидеров, которым 
является наш Первый Президент 
- Елбасы Нурсултан Абишевич 
Назарбаев.

Маулен АШИМБАЕВ,
Председатель 

Сената Парламента РК, 
государственный деятель 
https://read.100angime.kz

МИА «Казинформ»
«100 рассказов 

о Независимости»

Новая столица: нестандартное решение 
и видение будущего

Такие уникальные, харизматичные лидеры, как Нурсултан Назарбаев, 
отличаются от других руководителей тем, что у них есть видение будущего 
и внутренняя сила принимать нестандартные решения. Эти решения, как 
правило, поначалу кажутся людям неожиданными и дискуссионными, но  
в дальнейшем жизнь показывает, насколько выбранный путь развития 
оказался стратегически правильным и отвечающим национальным 
интересам государства.

«Жители в первую очередь видят, 
кто работает, а кто - нет. Поэтому они 
будут голосовать за того человека, 
которого знают и которому верят», - 
утверждает он. 

До назначения на должность сель-
ского акима Бахий Аяганович работал 
учителем, затем директором местной 
школы. Сейчас ему остался год до вы-
хода на пенсию, поэтому свою канди-
датуру на предстоящие выборы он не 
выдвигал. Наш собеседник вспомина-
ет, что в 2013 году, когда его выдвинули 
на нынешний пост, в сельском округе 
накопилось много проблем. Одна из 
основных - это снабжение чистой 
питьевой водой.

- Тогда водоснабжение было налаже-
но только у 25 семей, и то драгоценная 
влага подавалась всего на несколько 
часов в сутки. Остальные брали воду 
из колонок. Все вопросы решали со-
обща с вышестоящим руководством и 
непосредственно с жителями - часть 
средств была выделена из бюджета, 
часть поступила со стороны местных 
меценатов. В результате сейчас все 
сельчане обеспечены централизован-
ным водоснабжением. Установили во-
донапорную башню, отремонтировали 
школу. Заасфальтировали поселковую 
дорогу, заключили договор на зим-
нее содержание транспортной инфра-
структуры, чтобы в период снегопадов 
не оставаться отрезанными от внешне-
го мира. Наладили уличное освещение, 
более 90 фонарей было установлено. 
Можно смело сказать, что наш сель-
ский округ заметно преобразился за 

последнее время, конечно, в лучшую 
сторону, - рассказывает Б. Тусупбеков.

За плодотворную деятельность и 
профессионализм он был награж-
ден медалью «20 лет Независимости 
Республики Казахстан», отмечался 
благодарственными письмами акима 
области, а также акима района. И, ко-
нечно, заслужил уважение со стороны 
сельчан.

- Не могу сказать, что проблем не 
осталось, они есть и будут. Однако уве-
рен: когда уйду на пенсию, будущему 
акиму Каратомарского сельского окру-
га будет уже полегче, часть острых во-
просов сняли с повестки дня. Думаю, 
предстоящие выборы принесут несо-
мненную пользу населению. Сельский 
аким должен обладать несколькими 
важными качествами, это не просто на-
чальник, который сел в кресло и коман-
дует. В первую очередь нужно уметь 
разговаривать с людьми, выслушивать 
их. Кроме того, следует отстаивать 
свою точку зрения перед руководством 
района, доказывать, убеждать. И, ко-
нечно, необходимо доскональное зна-
ние отечественного законодательства, 
чтобы все по закону делалось. Тогда 
люди скажут - вот это хороший аким, 
будут доверять тебе, - говорит Бахий 
Аяганович.

Напомним, 25 июля состоятся пер-
вые прямые выборы акимов сельских 
уровней. В Карагандинской области 
планируется избрать 75 сельских аки-
мов на четырехлетний срок.

Осакаровский район

Среди преступлений, чаще всего совер-
шаемых подростками, лидируют кражи. В 
список входят также угон автотранспорта, 
грабеж, мошенничество. 

- Уголовные правонарушения, совер-
шенные несовершеннолетними, сокра-
тились с 53 до 38 фактов. Задержано 37 
подростков. Что касается преступлений в 
отношении подростков, то и здесь зафик-
сировано снижение со 179 фактов до 129, 
- озвучил статистику заместитель началь-
ника УМПС ДП Карагандинской области 
Арман Оразбаев.

С мая в области реализуется Дорожная 
карта по обеспечению комплексной без-
опасности участников образовательного 
процесса в организациях образования. А. 
Оразбаев пояснил, что полицейские об-
ходят семьи, в которых родители состоят 
на учете в ОВД. Таких 4 734 гражданина 
и воспитывают они 5 693 детей. Под при-
стальным вниманием участковых и со-
трудников ювенальной полиции - семьи, 
дети в которых воспитываются отчимами и 
мачехами, а также трудные подростки. Так, 
на учете состоит 434 несовершеннолетних, 
из которых в группе риска - 123.

- Цель этих проверок - выявление фак-
тов насилия в отношении детей, латентных 
преступлений сексуального характера на 
ранней стадии и профилактика возможных 
фактов насилия, - пояснил заместитель на-
чальника УМПС. - С начала года выявлено 
10 латентных преступлений, посягающих 
на половую неприкосновенность несовер-
шеннолетних.

Обследовали полицейские 574 организа-
ции образования на предмет обеспечения 
безопасности учащихся. А. Оразбаев по-
яснил, что в начале учебного года плани-
руется проведение учебно-тренировочных 
занятий с учащимися учебных заведений 

по алгоритму действий при кризисных си-
туациях. 

В период летних каникул особое вни-
мание уделяется и охране общественного 
порядка в детских загородных лагерях от-
дыха и пришкольных лагерях.

Напомним, с 21 июня открыто 268 приш-
кольных лагерей, в которых отдыхает более 
11 тысяч ребят. В связи с эпидемиологиче-
ской ситуацией открытие пришкольных 

лагерей отложено в таких регионах, как 
Шахтинск, Сарань, Каражал, в Абайском, 
Актогайском, Жанааркинском, Каркара-
линском и Шетском районах.

- Сотрудниками ювенальной полиции и 
патрульными нарядами будет акцентиро-
вано внимание на выявление детей в ноч-
ное время вне дома без сопровождения 
взрослых. Будут продолжены рейды по 
увеселительным заведениям в ночное вре-
мя суток, в местах наибольшей концентра-
ции молодежи - в парках, скверах и аллеях, 
- сообщил Арман Оразбаев. 

ЗАЩИТИМ ДЕТЕЙ ВМЕСТЕВЫБОРЫ-2021

Главное - 
слышать людей
Фархат КИНЖИТАЕВ

Бахий Тусупбеков, аким Каратомарского сельского округа, что 
в ста с лишним километрах от райцентра Осакаровка, работает 
на своей нынешней должности уже около восьми лет. Решение 
Главы государства о внедрении процедуры выборов глав сельских 
администраций он считает своевременным и правильным. 

После уроков
Оксана МЯГКИХ

Лето - это то время, когда ребенок может стать жертвой преступления или оказаться его соучастником. О том, какие 
меры предпринимаются для снижения подростковой преступности, шла речь на заседании региональной комиссии 
по делам несовершеннолетних и защите их прав под председательством заместителя акима области 
Абзала Нукенова.

В ПЕРИОД ЛЕТНИХ КАНИКУЛ 
ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ 
УДЕЛЯЕТСЯ И ОХРАНЕ 
ОБЩЕСТВЕННОГО ПОРЯДКА 
В ДЕТСКИХ ЗАГОРОДНЫХ 
ЛАГЕРЯХ ОТДЫХА И 
ПРИШКОЛЬНЫХ ЛАГЕРЯХ.

ДО НАЗНАЧЕНИЯ НА 
ДОЛЖНОСТЬ СЕЛЬСКОГО 
АКИМА БАХИЙ АЯГАНОВИЧ 
РАБОТАЛ УЧИТЕЛЕМ, 
ЗАТЕМ ДИРЕКТОРОМ 
МЕСТНОЙ ШКОЛЫ.

Благодаря такой науке, как медицина, люди 
смогли дожить до сегодняшних дней. Теперь 
мы только из книг знаем, что такое чума, 
оспа, дифтерия, - они остались в прошлом и 
сегодня не представляют такой смертельной 
опасности, как еще сто лет назад.

Но в мире появилась новая угроза, которая 
держит в страхе все государства второй год. 
Наша страна, к сожалению, не стала исклю-
чением. Руководством республики сразу же 
были приняты соответствующие меры по 
сдерживанию распространения коронавирус-

ной инфекции. Однако никто по-прежнему не 
знает, как поведет себя вирус в дальнейшем и 
какие штаммы еще могут появиться.

В этом случае только вакцина дает шанс 
не заразиться и сберечь свое здоровье. И 
опять нужно вернуться к урокам истории, 
которая наглядно показывает: чтобы побе-
дить болезнь, лучше ее предупредить. 

Марина ШИЛЛЕР, 
председатель совета деловых женщин 

РПП «Атамекен» г. Темиртау

Дает шанс не заразиться
Не стоит спорить о том, нужна ли 
вакцинация или нет. Надо просто 
вернуться к истории не только 
нашего государства, но и других 
стран. Самой разрушительной 
силой, которая убивала 
человечество, были не войны, 
а смертельные заболевания. 
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Квартиру получили Мария Сар-
сеновна Жабалова с мужем Семби, 
состоявшая в очереди как инвалид 
II группы. Следует отметить, что 
для женщины это был тройной 
праздник - в эти дни она выходит 
на пенсию, празднует день рожде-
ния и новоселье. 

- Хотелось бы выразить свою 
благодарность акиму области 
и акиму района за то, что они 
большое внимание уделяют ну-
ждам людей с ограниченными 
возможностями, которые благо-
даря этому получают возмож-
ность жить полноценной и бла-

гополучной жизнью, - сказала 
она.

Ключи от второй квартиры в 
этом доме получил Сергей Алек-
сандрович Хребтищев, инвалид II 
группы, разнорабочий. С супругой 
они воспитывают двоих детей, 
жили в съемной квартире.

В торжественной церемонии 
приняли участие представители 
местных исполнительных органов 
района, районного маслихата, жи-
тели поселка. Квартиры выделены в 
одном из 20 двухквартирных домов, 
строящихся по Государственной 
программе «Нұрлы жер». Они пред-

назначены для расселения граждан, 
нуждающихся в предоставлении 
жилья из государственного жилищ-
ного фонда. Заказчиком выступает 
ГУ «Отдел строительства Нурин-

ского района», подрядной органи-
зацией, ведущей строительно-мон-
тажные работы, является ТОО 
«Петрострой-Люкс».

Нуринский район

Фархат КИНЖИТАЕВ

Очередные две семьи из числа нуждающихся 
в жилье получили новые благоустроенные 
квартиры в поселке Нура. Торжественное 
вручение ключей с участием акима 
Нуринского района Аяна Шалмаганбетова 
было приурочено к празднованию Дня 
столицы Республики Казахстан. 

Открывая встречу, руководитель 
ведомства Наталья Крюкова со-
общила, что в рамках исполнения 
Национального плана по обеспе-
чению прав и улучшению качества 
жизни лиц с инвалидностью до 
2025 года разработан проект зако-
на, в котором предусматривается 
ряд новшеств.

В первую очередь - введение 
пособия гражданам, осуществля-
ющим уход за людьми с I группой 
инвалидности вне зависимости от 
диагноза.

- В Карагандинской области в 
настоящее время из 5157 лиц с 
инвалидностью I группы каждый 
третий не обеспечен ни пособием 
по уходу, ни услугами индивиду-
ального помощника. В результате 
принятия законопроекта пособием 
по уходу будет охвачено дополни-
тельно более 4200 лиц, нуждаю-
щихся в постоянной посторонней 
заботе. Также на стадии подписа-
ния находятся изменения в Прави-
ла проведения медико-социальной 
экспертизы, устанавливающей 
группу инвалидности несовер-
шеннолетним от 7 до 16 лет. Это 

позволит дифференцировать реа-
билитацию, социальную помощь, 
размер пособий в зависимости от 
степени тяжести заболевания, - от-
метила Н. Крюкова.

При этом выплаты для детей с 
особыми потребностями уже по-
высились с июня этого года. Что 
касается срока инвалидности, то 
у детей до 7 лет он может уста-
навливаться на срок от полугода 
до семи лет, тем, кто старше этого 
возраста, - от полугода до 18 лет. 
Спикер отметила, что освидетель-
ствование несовершеннолетних от 
семи до 16 лет будет проходить в 
проактивном формате без участия 
детей и родителей. 

- В настоящее время террито-
риальными отделами МСЭ завер-
шена проверка актов освидетель-
ствования детей, подготовлены 
и переданы списки в управление 
здравоохранения. Кроме того, 
центр развития трудовых ресурсов 
сейчас создает модуль внесения 
отделами МСЭ групп инвалидно-
сти для несовершеннолетних. Это 
позволит специалистам работать 
в автоматизированном режиме 

по экспертному заключению, вы-
несенному заочно на основании 
данных, имеющихся в актах осви-
детельствования и оценки степени 
ограничения жизнедеятельности. 
В случае затруднения вынесения 
решения будет запрашиваться ме-
дицинская документация из ле-
чебных учреждений, - рассказала 
Наталья Крюкова. 

На встрече обсудили вопрос 
предоставления права на одно-
временное получение пособий по 
инвалидности и по случаю потери 
кормильца, который также рассма-
тривается в проекте. Как отметили 
участники, это позволит повысить 
уровень доходов семей, потеряв-
ших кормильца и воспитывающих 
детей с особыми потребностями.

Напомним, сейчас такие несо-
вершеннолетние при разводе ро-
дителей могут получать алименты 
и пособие одновременно. Однако 
в случае смерти родителей ребе-
нок остается с пособием либо по 
инвалидности, либо по потере 
кормильца. 

Еще один вопрос, который так-
же актуален в последнее время, 

- обеспечение техническими сред-
ствами и услугами реабилитации 
за счет государства граждан, по-
лучивших трудовое увечье. После 
того как предприятие перестает 
действовать, все его обязательства 
переходят к государству, но при 
этом пострадавшие от производ-
ственного травматизма не могут 
получить средства для реабилита-
ции в период бездействия или бан-
кротства работодателя.

Самой острой проблемой сегод-
ня является жилищная. Поэтому 

разработчики проекта включили 
пункт, в котором семья, воспиты-
вающая ребенка с инвалидностью, 
может стоять в очереди на жилье 
после достижения им совершен-
нолетия. Обычно в таких случаях 
квартиру ждут по 10 лет и больше, 
и если не удается ее получить до 

достижения 18 лет, то приходится 
заново вставать в очередь.

Кроме того, предполагается про-
длить период ухода за инвалидом 
до 18 лет, что положительно по-
влияет на назначение пенсионных 
выплат по возрасту и базовой пен-
сии.

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

Заменить поврежденные банк-
ноты иностранной валюты можно 
в банках второго уровня, имеющих 
корреспондентские и (или) дого-
ворные отношения с иностранны-
ми банками-эмитентами  валют.

Испорченные или негодные к 
обращению банкноты, принятые 
уполномоченными банками, вы-
сылаются на инкассо в банки-эми-
тенты (иностранные банки).

В случае принятия на инкассо со-
ответствующих банкнот иностран-
ной валюты через свои обменные 
пункты уполномоченные банки 
предупреждают клиентов о разме-
ре комиссионного вознаграждения 
(включающего все расходы клиента) 
и возможности отказа банков-эми-
тентов в обмене, а также получают 
от клиента письменное согласие на 
условия инкассо. 

В случае отказа банка-эмитента в 
обмене уполномоченный банк пред-
ставляет клиенту соответствующие 
подтверждающие документы.

Комиссионное вознаграждение, 
взимаемое за замену, покупку, при-
ем на инкассо неплатежных или 
негодных к обращению банкнот 
иностранной валюты, устанавли-
вается уполномоченными банка-
ми самостоятельно, но не должно 
превышать 10% от номинальной 
стоимости банкнот иностранной 
валюты, предъявляемых к обмену 
(покупке, приему на инкассо).

Обменять можно купюры, име-
ющие следующие повреждения:

1) потертости и загрязнения в 
незначительной степени, позво-
ляющие определить изображение 
банкноты иностранной валюты;

2) имеющие подклеенные ото-
рванные углы или куски (площадью 
не более 1 квадратного сантиметра), 
если оторванные части, безусловно, 
принадлежат одной и той же банк-
ноте иностранной валюты;

3) имеющие не более 3 надрывов 
(в том числе заклеенных), не превы-
шающих 1 сантиметра по ширине, 
4 сантиметров по длине, диагонали 
банкноты иностранной валюты;

4) имеющие мелкие масляные и 
другие пятна, надписи и отпечатки 
штампов (не более 2 штампов, над-
писей, кроме штампов, свидетель-
ствующих о погашении банкноты 
иностранной валюты или о том, 
что банкнота иностранной валюты 
является неподлинной или образ-
цом), если они не препятствуют 
определению подлинности банк-
нот иностранной валюты и не пе-
рекрывают более 50% (пятидесяти 
процентов) признаков;

5) имеющие не более 2 проко-
лов с диаметром отверстий не бо-
лее 1 миллиметра.

При этом негодными к обраще-
нию признаются банкноты ино-
странной валюты:

1) разорванные на части (в том 
числе склеенные);

2) изменившие первоначальную 
окраску или обесцвеченные;

3) обожженные или прожжен-
ные;

4) залитые полностью или в зна-
чительной степени (более 50%) 
один из основных признаков год-
ного к обращению законного пла-
тежного средства краской, черни-
лами, маслом;

5) подвергнутые внешним воз-
действиям, приведшим к свечению 
бумаги в ультрафиолетовых лучах;

6) имеющие значительные по-
вреждения умышленного харак-
тера (изменены основные рисун-
ки, в частности, портреты людей, 
удалена защитная нить, наличие 
значительных надписей, в том 
числе видимых в ультрафиолето-
вых лучах, более двух отпечатков 
штампов и штампов, свидетель-
ствующих о погашении банкно-
ты иностранной валюты или что 
банкнота иностранной валюты 
является неподлинной или образ-
цом, более двух проколов с диаме-
тром отверстий более 1 миллиме-
тра);

7) имеющие явный печатный 
брак (отсутствие или ненадлежа-
щее расположение водяного знака 
или защитной нити, непропечатка 
или смазанность изображений);

8) изменившие геометрические 
размеры более чем на 3 милли-
метра как в сторону уменьшения, 
так и в сторону увеличения;

9) имеющие значительные по-
тертости и (или) загрязнения, 
приведшие к утрате изображения 
банкноты иностранной валюты;

10) банкноты иностранной 
валюты, которые значительно 
разрыхлены и (или) потеряли 
жесткость.

Также неплатежными призна-
ются банкноты иностранной ва-
люты, выведенные из обращения 
после даты, объявленной бан-
ком-эмитентом соответствующего 
иностранного государства.

По вопросу покупки и (или) 
замены неплатежных, а также 
негодных к обращению банкнот 
иностранной валюты можно обра-
титься в Карагандинский област-
ной филиал АО «Народный Банк 
Казахстана» и филиалы в городе 
Караганде АО ДБ «Сбербанк Рос-
сии», АО «БанкЦентрКредит» и 
АО «Евразийский Банк».

Карагандинский филиал РГУ 
«Национальный Банк 

Республики Казахстан»

Тройной праздник

С верой в лучшее
Новый закон сделает жизнь людей с особыми потребностями легче
Самал АХМЕТОВА

С июня повысились пособия для детей, имеющих I и II группы инвалидности, на 37% 
и 16,7% соответственно. В Карагандинской области эти выплаты получат более 4600 
несовершеннолетних с инвалидностью. Об этом сообщили в департаменте Комитета труда, 
социальной защиты и миграции в день открытых дверей, который прошел в режиме ZOOM- 
конференции. 

- В КАРАГАНДИНСКОЙ ОБЛАСТИ В НАСТОЯЩЕЕ 
ВРЕМЯ ИЗ 5157 ЛИЦ С ИНВАЛИДНОСТЬЮ I ГРУППЫ 
КАЖДЫЙ ТРЕТИЙ НЕ ОБЕСПЕЧЕН НИ ПОСОБИЕМ 
ПО УХОДУ, НИ УСЛУГАМИ ИНДИВИДУАЛЬНОГО 
ПОМОЩНИКА.

НАЦБАНК ИНФОРМИРУЕТ

Где обменять испорченные 
иностранные банкноты

Один из частых вопросов, с которым жители региона 
обращаются в филиал Национального Банка, - где 
и как обменять доллары, евро и рубли с различными 
повреждениями. О том, что необходимо делать, рассказали 
в Карагандинском филиале РГУ «Национальный Банк 
Республики Казахстан».

О расследовании и учете фактов 
травматизма в ходе онлайн-встре-
чи с пользователями рассказала 
руководитель отдела управления 
по инспекции труда Сахипжамал 
Сафарова. 

- Степень расследования зави-
сит от тяжести травмы, поэтому 
оно бывает специальным или 
обычным. В первом случае его 
проводит комиссия под предсе-
дательством государственного 
инспектора труда и представите-
ля промышленной безопасности 
и в которую входят обе стороны 
- пострадавшая и работодатель. 
Расследование ограничивается 
сроком до 10 рабочих дней, и 
если несчастный случай влечет 
за собой тяжелые последствия, 
то материалы направляются в 
правоохранительные органы, - 
акцентировала внимание С. Са-
фарова.

Напомнила она и об админи-
стративной ответственности рабо-
тодателя. Это штраф, который гро-
зит малому предпринимательству 
в размере 30 МРП, среднему - 70 
МРП и крупному бизнесу - 140 
МРП. Денежное взыскание следу-
ет и за умолчание факта производ-
ственного травматизма - от 70 до 
140 МРП соответственно. 

- На многих предприятиях пред-

почитают не сообщать о произо-
шедшем несчастном случае, так 
как чаще всего боятся испортить 
статистику. Поэтому руководите-
ли стараются договориться с под-
чиненными. Правда, по истечении 
некоторого срока работники все 
же обращаются за помощью в 
наше управление, и работодателям 
все равно приходится отвечать по 
закону, - подчеркнула госинспек-
тор.

Таким образом, руководители ор-
ганизаций сначала платят сотрудни-
ку за молчание, а потом еще несут 
расходы в виде штрафов, компен-

саций и прочих предусмотренных 
законодательством выплат.

Сахипжамал Сафарова косну-
лась и разногласий, которые воз-
никают между членами комиссии 
по окончании спецрасследования. 
По ее словам, они возникают в 
тех случаях, когда работодатель 
не соглашается с выводами или, 
наоборот, позиция госинспектора 
не сходится с мнением большин-
ства. Ранее при таких спорных 
моментах заключительное слово 
оставалось за главным государ-
ственным инспектором труда по 
области. Теперь же такие вопросы 

рассматриваются вышестоящим 
инспектором. 

- Очень много разногласий возни-
кает при установлении степени вины 
сторон. Здесь работодатели выра-
жают свое особое мнение, которое 
в дальнейшем рассматривается вы-
шестоящим органом инспекции тру-
да. Это означает, что если комиссию 
возглавлял главный специалист, то 
заключение составляет руководитель 
отдела и так далее по расположению 
должностей, - сообщила спикер.

Она также отметила, что в слу-
чае травмирования человека не на 
рабочем месте, но на территории 
предприятия, во время рабочего 
дня, также проводится расследо-
вание. В дальнейшем комиссия 
определяет, можно ли данный 
факт отнести к несчастному слу-
чаю. Кроме того, во время рассле-
дования у работника должна быть 
сохранена средняя зарплата, а вот 
вопрос компенсации решается по-
сле утраты трудоспособности. 

Здоровье важнее статистики
Самал  ШИЛЬ

В Карагандинской области по-прежнему наблюдается высокий рост производственного 
травматизма. В связи с этим государственные инспекторы труда вновь напомнили 
работникам о том, что бессмысленно при несчастных случаях договариваться со своим 
руководством, а работодателям - об ответственности, которая им грозит в виде штрафов.

РУКОВОДИТЕЛИ 
ОРГАНИЗАЦИЙ СНАЧАЛА 
ПЛАТЯТ СОТРУДНИКУ 
ЗА МОЛЧАНИЕ, А ПОТОМ 
ЕЩЕ НЕСУТ РАСХОДЫ 
В ВИДЕ ШТРАФОВ, 
КОМПЕНСАЦИЙ И ПРОЧИХ 
ПРЕДУСМОТРЕННЫХ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВОМ 
ВЫПЛАТ.
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Чтобы привлечь как можно 
больше доноров иммунной ан-
тиковидной плазмы, областное 
управление здравоохранения 
пригласило представителей СМИ 
в Центр крови, где специалисты 
дали подробное объяснение тому, 
как это работает. 

Самое главное - донести до на-
селения информацию о том, по-
чему так нужна иммунная анти-
ковидная плазма. Как объяснила 
Гульнара Тигай, врач-анестезио-
лог областной клинической боль-
ницы, ее как метод лечения стали 
применять еще в июне прошлого 
года. Первыми донорами стали 
жители области, переболевшие в 
самом начале пандемии. Их поис-
ками занимался Центр крови.

- За это время мы пришли к 
выводу о том, что использование 
плазмы в ранние сроки госпита-
лизации играет огромную роль. 
Поэтому при поступлении паци-
ента в стационар в первые двое 
суток проводится трансфузия 
плазмы независимо от процента 
поражения легочной паренхи-
мы. Исследования контрольной 
группы показали, что у них идет 
восстановление иммунных сил в 
борьбе с вирусом. В результате 
уменьшается срок госпитали-
зации в реанимации, пациенты 
быстрее переводятся в обычное 
отделение. Могу с уверенно-
стью сказать, что за 12 месяцев 
использования антиковидной 
плазмы у нас не было ни одного 
случая осложнения вне зависи-
мости от возрастных особенно-
стей больных, сопутствующей 
патологии или дополнительных 
заболеваний, - подчеркнула она.

И если, по информации док-
тора, март и апрель этого года 
прошли относительно стабильно, 
то в прошлом месяце потребность 
в плазме выросла в разы. Это под-
тверждает и Центр крови. 

- С начала этого года мы выдали 
4 500 доз иммунной плазмы. Из 
них 1800 - только в июне, - под-
черкнула заместитель директора 
по медицинской части Ляззат Са-
бирова.

Возможно, решающую роль в 
расширении базы доноров сы-
грает цена вопроса - 22 275 тен-
ге. Но с учетом складывающейся 
ситуации думается, что здесь на 
первом месте должен находиться 
не материальный интерес, а граж-
данская позиция. 

- Одна из проблем в нехватке 

доноров заключается в том, что 
работодатели неохотно отпуска-
ют своих сотрудников для сдачи 
этого жизненно важного компо-
нента крови, - объяснила Ляззат 
Есенгельдиевна.

Хотя весь процесс занимает не 
так много времени. Путь донора 
показала Оксана Чернышова, за-

ведующая отделением комплек-
тования. Как и в любом медицин-
ском учреждении, объяснила она, 
все начинается с регистратуры. 
Если человек не состоит на дис-
пансерном учете, то он заполняет 
анкету, и на него заводится элек-
тронная карта. На все про все ухо-
дит не более пяти минут.

Следующий этап - первичное 
обследование крови, медицин-
ское освидетельствование у те-
рапевта, лабораторной контроль. 
Это еще час. 

Если доброволец признается 

годным для трансфузии, то его 
отправляют в кафетерий, где ждет 
сладкий чай с печеньем. 

На момент визита журналистов 
были заняты практически все 
кресла. В числе ожидающих ре-
зультатов анализа - еще несколько 
человек. Среди них - проректор Ка-
рагандинского технического уни-
верситета Мирас Куттыбай. Судя 
по бейджику, надпись на котором 
гласит: «Донор иммунной плаз-
мы», он одним из первых поддер-
жал кампанию по вакцинации на-
селения. Тем более, как оказалось, 

у него редкая группа крови - чет-
вертая положительная. Важный 
момент, ведь плазма применяется 
по групповой принадлежности. 

- Я сдаю кровь на протяжении 
семи лет. В год получается пять-
шесть раз. Полтора месяца на-
зад получил второй компонент 
«Спутник V», неделю назад сдал 
на антитела, и меня пригласили 
сюда, - рассказал он.

Непосредственно процедура за-
бора плазмы занимает чуть более 
получаса. 

Донорская кровь на аппарате 
PCS разделяется на компоненты. 

Плазма (жидкая часть, состоящая 
из растворенных в воде солей, 
углеводов, белков и биологически 
активных соединений) собирает-
ся в гемакон - специальный кон-
тейнер, а эритроциты (красные 
клетки) возвращаются в орга-
низм. Когда набирается 600 мил-
лилитров, процедура считается 
законченной. 

А дальше начинается работа с 
полученным материалом. Жид-
кий компонент тестируется на 
инфекции, затем подвергается 
дополнительным методам обе-
спечения безопасности - лейко-
фильтрации, вирусинактивации. 
После этого плазма разделяется 
на три дозы по 200 миллилитров 
каждая. Таким образом, один до-
нор помогает восстановить здо-
ровье двум инфицированным, 
болеющий по протоколу получает 
две дозы. 

Вникнув в суть процесса, мы 
продолжили экскурсию по Цен-
тру крови. Журналистам даже 
предложили самим стать доно-
рами, но ввиду нехватки времени 
пришлось отказаться. Вместо это-
го некоторые из коллег прошли 
экспресс-тест на определение 
группы крови. Это делается всего 
за три минуты. 

Далее нас провели в экспеди-
цию, или отделение выдачи про-
дукции. Она работает 24 часа 
в сутки семь дней в неделю. То 
есть без остановки. Иначе никак 
- донорская кровь может потре-
боваться в любой момент. Ком-
поненты крови помещают в холо-
дильники, расположенные в трех 
залах готовой продукции. Иммун-
ная плазма хранится при темпера-
туре минус 25-35 градусов. Срок 
ее годности с момента заготовки 
составляет три года. 

Нам даже удалось заглянуть в 
камеру, рассчитанную на 8 500 
доз плазмы (обычной), в которой 
проходит процесс карантиниза-
ции (антиковидная, благодаря 
вирусинактивации, в этом не ну-
ждается). В огромном помещении 
постоянно стоит температура -35 
градусов. Чтобы попасть внутрь, 
пришлось облачиться в теплый 
комбинезон, куртку, шапку и ва-
ленки. Открылась мощная дверь, 
и с 35-градусной жары мы попали 
в зимнюю стужу. Настоящий шок 
для организма, но чего не сдела-
ешь ради интересного репортажа!

Фото Александра МАРЧЕНКО

Мы с тобой одной плазмы
Метод лечения, взятый на вооружение год назад, дает отличные результаты 
Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Кровь мужчин, переболевших COVID-19 или вакцинированных против инфекции, спасает 
жизни. Сегодня, ввиду роста заболеваемости, у лечебных учреждений области выросла 
потребность в компоненте с антителами. 

ГЛАВНОЕ - ДОНЕСТИ 
ДО НАСЕЛЕНИЯ 
ИНФОРМАЦИЮ 
О ТОМ, ПОЧЕМУ ТАК 
НУЖНА ИММУННАЯ 
АНТИКОВИДНАЯ 
ПЛАЗМА.

ПЕРВЫМИ 
ДОНОРАМИ СТАЛИ 
ЖИТЕЛИ ОБЛАСТИ, 
ПЕРЕБОЛЕВШИЕ 
В САМОМ НАЧАЛЕ 
ПАНДЕМИИ.

В ОГРОМНОМ 
ПОМЕЩЕНИИ 
ПОСТОЯННО СТОИТ 
ТЕМПЕРАТУРА 
-35 ГРАДУСОВ. 
ЧТОБЫ ПОПАСТЬ 
ВНУТРЬ, ПРИШЛОСЬ 
ОБЛАЧИТЬСЯ В ТЕПЛЫЙ 
КОМБИНЕЗОН, КУРТКУ, 
ШАПКУ И ВАЛЕНКИ.

ОТДЕЛЕНИЕ ВЫДАЧИ ПРОДУКЦИИ РАБОТАЕТ 
24 ЧАСА В СУТКИ СЕМЬ ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ. 
ИНАЧЕ НИКАК.

- С НАЧАЛА ЭТОГО ГОДА МЫ ВЫДАЛИ 4 500 ДОЗ 
ИММУННОЙ ПЛАЗМЫ. ИЗ НИХ 1800 - ТОЛЬКО В ИЮНЕ.

ЗА 12 МЕСЯЦЕВ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ АНТИКОВИДНОЙ 
ПЛАЗМЫ НЕ БЫЛО НИ ОДНОГО СЛУЧАЯ 
ОСЛОЖНЕНИЯ ВНЕ ЗАВИСИМОСТИ ОТ ВОЗРАСТНЫХ 
ОСОБЕННОСТЕЙ БОЛЬНЫХ, СОПУТСТВУЮЩЕЙ 
ПАТОЛОГИИ ИЛИ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ЗАБОЛЕВАНИЙ.
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Изображение кричащей от боли женщи-
ны, рядом с которой всем уже знакомый 
символ, обозначающий микроб. Картина 
объята ужасом происходящего, и лишь 
белый шприц с вакциной - как надежда 
среди всего темного хаоса. Именно такой 
представляет себе пандемию К. Куюков.

- Больше года я стараюсь никуда не вы-
езжать далеко от дома, самоизолировал-

ся. Но и без дела сидеть не могу, так как 
привык находиться каждый день в твор-
честве. Старался отвлечься на пейзажи и 
даже написал несколько картин. Тем не 
менее долго вынашивал идею передачи на 
холсте всего ужаса пандемии. Картину я 
написал за три дня и отобразил в ней свое 
отношение не только к коронавирусной 
инфекции, но также вакцинации. Эта тема 
сегодня - одна из самых обсуждаемых в 
обществе, но люди, отрицающие привив-
ки, должны понимать: все, что происхо-
дит сегодня в мире, является страшным 
событием. С болезнью столкнулись мои 
родственники и друзья. Поэтому я принял 
решение вакцинироваться. Скрывать не 
буду, о прививке раздумывал несколько 

месяцев, были сомнения в ее необходи-
мости. Наконец здравый смысл победил. 
Без вакцинации мир не сможет победить 
это заболевание. Очень надеюсь, что это 
случится скоро и моя картина будет лишь 
еще одним свидетельством истории, - го-
ворит он.

Будучи свободным художником, К. Ку-
юков чаще всего обращается к теме эко-
логии. В последние годы его волновало 
загрязнение атмосферы Темиртау.

Карагандинец и сам известен миру как 
жертва ядерных взрывов на Семипала-
тинском полигоне. Родившись без рук, он 
стал знаменитым художником, его работы 
выставлены в частных и государственных 
коллекциях Америки, Японии, Германии, 
Турции, Китая. 

Одно из творений художника под назва-
нием «Взрыв» несколько лет назад было 
подарено Первым Президентом страны 
Нурсултаном Назарбаевым Бараку Оба-
ме, бывшему на тот момент президентом 
США. 

Нашего земляка выдвигали и на Нобе-
левскую премию мира как активиста ан-
тиядерного движения «Невада - Семипа-
латинск». В этом году исполнится 30 лет 
со дня закрытия ядерного полигона. Указ 
об этом в свое время издал Нурсултан На-
зарбаев.

- Благодцаря решению Елбасы и зна-
чимой роли лидера движения Олжаса 
Сулейменова мы стали страной, которая 
показала всему миру пример того, как 
можно быть сильными, не имея в руках 

ядерную кнопку. Нурсултан Назарбаев 
своим Указом сохранил жизни миллионам 
казахстанцев, которые не потеряли свое 
здоровье, как я, - подчеркивает Карипбек 
Куюков.

Активист уверен, что одержавшие по-
беду над атомом казахстанцы выстоят и 
против пандемии. Только для этого надо 
быть благоразумными и начать заботиться 
самим о своем здоровье.

Светлана СБРОДОВА

У сборной области по 
академической гребле 
осталось три недели, 
чтобы подготовиться к 
предпоследнему этапу 
V Молодежных игр 
Республики Казахстан.

Предыдущий турнир показал, что 
воспитанники специализированной 
детско-юношеской школы олимпий-
ского резерва по гребному спорту 
Темиртау замыкают тройку лидеров. 
Они уступают спортсменам из Турке-
станской области и Нур-Султана. 

Как пояснила старший тренер ре-
гиона по академической гребле Анна 
Белоногова, такие показатели связа-
ны с тем, что в городе металлургов 
слишком молодой состав сборной. 
Там занимаются 13-16-летние ребята. 
И им, соответственно, трудно конку-

рировать с теми, кто старше их на 6-9 
лет. 

- Несмотря на существенную раз-
ницу в возрасте, мы стараемся тре-
нировать спортсменов так, чтобы они 
смогли хорошо выступить и показать 
высокий уровень, - говорит она. - По 
крайней мере, делаем ставку на 18 че-
ловек. Преимущественно это ребята. 
Девочек у нас мало, да и опыта у них 
тоже недостаточно. Хотя некоторые 
успели завоевать золотые медали на 

чемпионате Казахстана, 
который завершился в кон-
це июня. Были успешные 
заплывы как в личном за-
чете, так и в четверке.

В Темиртау хорошая и 

большая акватория для занятий ака-
демической греблей, однако часто 
из-за плохой погоды спортсмены вы-
нуждены тренироваться всухую. Ког-
да сильный ветер и высокие волны, 
они рискуют утопить судно.

А чтобы не потерять форму, бегают 
кроссы, играют в футбол, занимают-
ся специальной физической подго-
товкой.

Один из перспективных гребцов в 
молодежной сборной области - кан-
дидат в мастера спорта Константин 
Калмыков. 

- Академической греблей занима-

юсь шестой год, - рассказывает он. - В 
легком весе успел стать серебряным 
призером РК в командном зачете, не-
однократно выиграть бронзовые ме-
дали на республиканских турнирах. 
В том числе и в минувшем старте. 
Там в двойке-парной с Анастасом 
Шашковым взяли второе место. Чуть 
ранее с этим же спортсменом мы бо-
ролись за медали на Кубке РК и за-
воевали третье место. Причем с этим 
спортсменом я впервые выступаю в 
этом сезоне. Сейчас для нас самые 
главные состязания - Молодежные 
игры. В сентябре состоится еще одно 
соревнование, и на этом все до следу-
ющего года. 

Ставки делают также на молодую 
спортсменку Афину Белоногову. Не 
зря она стерла руки в кровь и зара-
ботала огромные мозоли, гребя в 
четверке с такими именитыми спор-
тсменами, как Светлана Германович 
и Анна Степанова.

- Мне пришлось взять всю волю в 
кулак, чтобы не сбиться и не подве-
сти экипаж, - делится она. - Плакать 
нельзя, терпи и продолжай работать. 
Надо было пройти дистанцию в две 
тысячи метров. Также со мной была 
Софья Первушкина, коллега по мо-
лодежной сборной. Нам было непро-
сто, но мы справились. Несмотря на 
то, что из-за пандемии почти весь 
прошлый год были вынуждены про-
сидеть дома, перед стартом были се-
рьезные тренировки. Никакой поща-
ды, иначе не выиграть.

Фото Александра МАРЧЕНКО

Усиление 
по всем 
фронтам
Светлана СВЕТЛОВА

Кадровые изменения произошли в составе 
футбольного клуба «Шахтер». «Горняков» 
покинули двое игроков - защитник Евгений 
Гапон и голкипер Тимурбек Закиров.

По данным медиа-офицера ФК Адлета Сарсенбекова, 
это произошло по обоюдному согласию сторон.

- Евгений Гапон решил вернуться в Россию по се-
мейным обстоятельствам, - уточнил он. - Что касается 
Тимурбека Закирова, то это мнение тренерского штаба.

Стоит отметить, что в Казахстанской премьер-лиге 
2021 года россиянин провел девять матчей. У него одна 
результативная передача. 

Казахстанский голкипер сыграл 12 матчей и пропу-
стил 14 мячей. 

В свою очередь команду «горняков» усилили новыми 
игроками - легионерами и отечественным футболистом.

Последний уже вернулся в родные пенаты. По мне-
нию тренерского штаба, молодой игрок Оралхан Омир-
таев - перспективный нападающий. У него как раз за-
кончился контракт с костанайским «Тоболом». 

За молодежную команду «Шахтера» он начал играть с 
2015 года. Провел 50 матчей и забил 42 гола. В составе 
основной принял участие в 70 матчах, забил семь мячей 
и стал автором шести голевых передач. 

Его опыт в национальной сборной тоже результатив-
ный - сыграл два матча и забил столько же голов. 

Состав «горняков» пополнил и боснийский полуза-
щитник Эдин Рустемович. Профессиональную карьеру 
он начал в клубе «Дрина» в 2010 году. После играл за ко-
манды «Белград», «Синджелич», «Адана Демирспор», 
«Дрина Зворник», «Сараево», «Зриньски Мостар», 
«Тузла», «Слобода». 

В свои ряды «Шахтер» ожидает защитника Абдель 
Азиз Ламанжа, игравшего за румынскую команду 
«Астра». 

Именно этот футболист в прошлом сезоне помог ка-
рагандинцам завоевать путевку в Лигу конференций. 
Однако был вынужден покинуть «горняков», так как 
получил выгодное предложение. 

Возможно, за «Шахтер» он сыграет уже в предстоя-
щем Кубке Казахстана. В Шымкенте 11 июля состоится 
матч против футбольного клуба «Ордабасы».

Но это еще не окончательный состав команды, отме-
тил медиа-офицер ФК А. Сарсенбеков. До конца транс-
ферного окна усиление игроками пройдет еще по не-
скольким позициям. 

Между тем «Шахтер» готовится сразиться в Лиге кон-
ференций. По итогам жеребьевки второго отборочного 
раунда ему выпала возможность сыграть против румын-
ского клуба «Стяуа». 

Первый матч намечен на 22 июля в Бухаресте, ответ-
ный - 29 июля в Караганде.

Сейчас «горняки» расположились на 11-м месте тур-
нирной таблицы Казахстанской премьер-лиги. Они 
отыграли 19 туров и набрали аналогичное количество 
очков.

Бороться за жизнь
Самал АХМЕТОВА

Известный казахстанский художник Карипбек 
Куюков, картины которого выставлены по всему 
миру, написал еще одну. Свое творение он 
посвятил тематике коронавируса и вакцинации.

- БОЛЬШЕ ГОДА Я СТАРАЮСЬ 
НИКУДА НЕ ВЫЕЗЖАТЬ 
ДАЛЕКО ОТ ДОМА, 
САМОИЗОЛИРОВАЛСЯ. НО 
И БЕЗ ДЕЛА СИДЕТЬ НЕ 
МОГУ, ТАК КАК ПРИВЫК 
НАХОДИТЬСЯ КАЖДЫЙ ДЕНЬ 
В ТВОРЧЕСТВЕ.

- БЕЗ ВАКЦИНАЦИИ МИР 
НЕ СМОЖЕТ ПОБЕДИТЬ 
ЭТО ЗАБОЛЕВАНИЕ. Я 
ОЧЕНЬ НАДЕЮСЬ, ЧТО ЭТО 
СЛУЧИТСЯ СКОРО, И МОЯ 
КАРТИНА БУДЕТ ЛИШЬ ЕЩЕ 
ОДНИМ СВИДЕТЕЛЬСТВОМ 
ИСТОРИИ.

ФУТБОЛУспешный заплыв

- НЕСМОТРЯ НА СУЩЕСТВЕННУЮ РАЗНИЦУ В ВОЗРАСТЕ, 
МЫ СТАРАЕМСЯ ТРЕНИРОВАТЬ СПОРТСМЕНОВ ТАК, 
ЧТОБЫ ОНИ СМОГЛИ ХОРОШО ВЫСТУПИТЬ И ПОКАЗАТЬ 
ВЫСОКИЙ УРОВЕНЬ.

В ТЕМИРТАУ ХОРОШАЯ 
И БОЛЬШАЯ АКВАТОРИЯ ДЛЯ 
ЗАНЯТИЙ АКАДЕМИЧЕСКОЙ 
ГРЕБЛЕЙ, ОДНАКО ЧАСТО ИЗ-ЗА 
ПЛОХОЙ ПОГОДЫ СПОРТСМЕНЫ 
ВЫНУЖДЕНЫ ТРЕНИРОВАТЬСЯ 
ВСУХУЮ.
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Ректорат и коллектив Карагандинского технического университе-
та выражают глубокие и искренние соболезнования руководителю 
аппарата акима Карагандинской области Ешкееву Даулату Затовичу 
в связи с тяжелой утратой - кончиной отца, ветерана труда, почетно-
го гражданина города Караганды
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В СЛУЧАЕ 
НЕСВОЕВРЕМЕННОЙ 
ДОСТАВКИ ГАЗЕТЫ 

ЗВОНИТЕ ПО ТЕЛЕФОНАМ:
8 (7212) 56 49 70 – город;
8 (7212) 77 09 85, 77 20 22 - Юго-Восток;
8 (7212) 32 41 47 – Майкудук;
8 (7212) 53 62 78 – Пришахтинск;
8 (7212) 43 65 85 – Михайловка;
8 (7212) 41 26 95 - отдел подписки.

ТРЕБУЮТСЯ

 Предприниматель ищет помощника(цу) в офис. Прием звонков, 
входящая, исходящая корреспонденция, набор текста, консультирова-
ние клиентов, карьера, доходы на карточку. Тел.: 8 778 303 91 62.
 Требуется специалист в отдел документации. Исполнительность, 

ответственность, пунктуальность. Рассмотрим без образования и опыта. 
Тел.:  8 778 303 91 46.

РАЗНОЕ

Перетяжка мебели, недорого. Тел.: 97 23 55, 8 705 191 05 17.

Экономический факультет КарУ им. академика 
Е.А. Букетова осуществляет подготовку 

специалистов по следующим 
специальностям бакалавриата и магистратуры:

«Экономика», «Менеджмент», «Учет и аудит», «Финансы», «Государ-
ственное и местное управление», «Маркетинг и бизнес», «Оценка», «Ло-
гистика», «Государственный аудит», «Мировая экономика», «Предприни-
мательство и управление проектами», «Бизнес-аналитика и консалтинг» 
(география и математика), «Туризм», «Ресторанное дело и гостиничный 
бизнес» (география и иностранный язык), «IT-предпринимательство и 
цифровая экономика», «HR: экономика и безопасность труда», «Матема-
тическая экономика, статистика и анализ данных» (физика и математика). 
Код вуза поступающим на гранты - 031. Гослицензия: АБ № 0137749, тел.: 
8 (7212) 77-03-85, www.ksu.kz.                                                                               № 567

ТОО «Карагандинская региональная энергетическая 
компания» (г. Караганда, ул. Поспелова, 18) доводит до сведе-
ния своих потребителей и иных заинтересованных лиц о про-
ведении отчета за I полугодие 2021 года по регулируемой услу-
ге - передаче и распределению электрической энергии, которое 
состоится 30.07.2021 года в 15.00 по адресу: г. Караганда, ул. 
Поспелова, 18.

В связи с карантинными мерами в публичном слушании мо-
гут принять участие граждане с соблюдением строгих санитар-
но-эпидемиологических норм. На основании Постановления 
главного государственного санитарного врача РК от 15.08.2020 
года № 48, к участникам публичных слушаний предъявляются 
следующие требования:

1) наличие отрицательного результата тестирования на 
COVID-19 методом ПЦР, с момента получения которого прошло 
не более 3 суток;

2) использование медицинских масок респираторного типа в 
течение всего периода пребывания в помещении, в котором про-
водится публичное слушание;

3) соблюдение социального дистанцирования;
4) исключение рукопожатий либо других форм прямого кон-

такта.
При изменении требований карантинных мер санитарного 

врача по Карагандинской области возможно изменение формата 
проведения отчетной встречи, о чем будет сообщено дополни-
тельно на сайте www.krec.kz.               № 145

облачно,
дождь

7 июля на 90-м году ушел из 
жизни Хан Карл Николаевич. 

За свою долгую жизнь он 
успел добиться немалых успе-
хов, пройдя путь от горного ма-
стера на шахте им. Костенко до 
директора Степной, Актасской 
и Тентекской шахт. 

Внес неоценимый вклад в 
развитие угольной промышлен-
ности города Караганды и Ка-
рагандинской области. 

Был отмечен знаком «Шах-
терская слава» II  и III степе-
ни, орденом Дружбы народов 
и другими наградами и грамо-
тами. 

Всю жизнь был честным и 
заботливым человеком, отцом, 
дедом и прадедом. 

Ты навсегда останешься в на-

ших сердцах. Скорбим и не за-
будем. Светлая тебе память! 

Родные и близкие
№ 592

ХАН Карл Николаевич

Қарағанды қ., Лобода көш., 35а құрылысы мекенжайында 
орналасқан «ҚарағандыЖылуСбыт» ЖШС бекітілген та-
рифтік сметаны орындау туралы, бекітілген инвестициялық 
бағдарламаны орындау туралы, реттелмелі қызметтің сапасы 
мен сенімділік көрсеткішін сақтау, жылу энергиясымен қама-
масыз ету қызметін ұсыну бойынша Серіктестік қызметінің 
тиімділігі көрсеткішіне қол жеткізу туралы тұтынушылар 
мен өзге де мүдделі тұлғалардың алдында 2021 жылдың 
бірінші жарты жылдығы бойынша есеп беру өткізілетіндігі 
туралы хабарлайды. 

Қарағанды облысының бас мемлекеттік санитариялық дəрі-
герінің 2021 жылғы 15 маусымдагы № 17-ө «Қарағанды об-
лысындағы шектеу жəне карантиндік шаралар туралы» қау-
лысының 3.3 т. сəйкес 2021 ж. 23 маусымдагы өзгерістермен, 
мемлекеттік органдар мен ұйымдарда қызметкерлердің жеке 
қатысуымен жиналыстар өткізуге тыйым салынады.  

Осыған байланысты, есеп беру 2021 жылдың 21 шілдесінде 
сағат 11.00-де Facebook (https://www.facebook.com/karzhylusbyt/) 
əлеуметтік желі құралы арқылы онлайн режимінде өткізіледі.

ТОО «ҚарағандыЖылуСбыт», находящееся по адресу: г. 
Караганда, ул. Лободы, строение 35а, сообщает о проведе-
нии отчета по итогам первого полугодия 2021 года перед 
потребителями и иными заинтересованными лицами об ис-
полнении утвержденной тарифной сметы, об исполнении 
утвержденной инвестиционной программы, о соблюдении 
показателей качества и надежности регулируемых услуг и 
достижении показателей эффективности деятельности то-
варищества по предоставлению услуги снабжения тепловой 
энергией.

Согласно п. 3.3 постановления главного государственного 
санитарного врача Карагандинской области от 15 июня 2021 
года № 17-ө «Об ограничительных и карантинных мерах в 
Карагандинской области» с изменениями от 23.06.2021 года 
запрещается проведение в государственных органах и орга-
низациях совещаний с личным участием сотрудников. 

В связи с этим отчет состоится 21 июля 2021 года в 11.00 
в режиме онлайн посредством социальной сети Facebook 
(https://www.facebook.com/karzhylusbyt/).               Д

Выражаем сердечную благодарность руководителям и работникам 
ТОО «Карагандаэнергоцентр», ТОО «ТеплотранзитКараганда», ТОО 
«КарағандыСу», ТОО «ҚарағандыЖарық», ОО «Организация вете-
ранов энергетики Карагандинской области» и других энергетических 
предприятий области, оказавших помощь и поддержку в организа-
ции похорон заслуженного энергетика Казахстана и просто замеча-
тельного ЧЕЛОВЕКА - Баринова Анатолия Васильевича. Всем тем, 
кто поддержал нас в это трудное время, - низкий поклон. Скорбим и 
помним. Семья БАРИНОВЫХ

№ 596

Карагандинский областной совет республиканского обществен-
ного объединения «Организация ветеранов» выражает искреннее 
соболезнование семье, родным и близким по поводу кончины ве-
терана Великой Отечественной войны, участницы Нюрнбергского 
процесса 

ПОНОМАРЕВОЙ Серафимы Григорьевны

Карагандинский областной совет республиканского обществен-
ного объединения «Организация ветеранов» выражает искреннее 
соболезнование семье, родным и близким по поводу кончины тру-
женика тыла, почетного гражданина города Караганды, внесшего 
значительный вклад в развитие  Карагандинского региона, 

ЕШКЕЕВА Зата Армиевича

Коллектив совета ветеранов города Караганды и коллектив  совета 
ветеранов района им. Казыбек би  выражают  искреннее соболез-
нование председателю городского совета ветеранов Туякову Габиту 
Шориновичу в связи с кончиной   супруги

САМИГИ ЖҮНІСҚЫЗЫ

«Юрий, я вчера полностью про-
читал твою книгу о Чижевском. 
Впечатление - незабываемое, как 
будто я находился в 1940-1950 го-
дах. Буквально ощущал каждую 
строчку твоего повествования. 
Как в калейдоскопе, проносились 
эпизоды той, незабываемой жиз-
ни. Я работал при Чижевском в 
старом здании института и его, 
конечно, видел, правда редко, а 
вот его коллегу Юру Зябрева я 
знал. Он работал втихую и был 
не очень заметен. Тогда, как сей-
час, на историчность не обраща-
ли внимания. Да, работала сестра 
Ягоды в библиотеке института, 
и часто туда к ней приходила 
ее сестра. Она была старше ее. 
В общем, в КНИУИ, благодаря 
Г.Е. Иванченко, работали мно-
гие «изменники Родины». Да, я 
вспомнил, я сидел под люстрой 
Чижевского на шахте, вот тогда 
это была шахта № 38. Ты, навер-
ное, не представляешь, что такое 
прочитать и вспомнить челове-
ку, который прошел этот путь. В 
общем, я получил удовольствие 
от твоей книги. Много получил 
информации о Г.Е. Иванченко, 
ведь мы были соседями по дому. 
У меня сохранилось несколько 
фото празднования дня рождения 

у меня дома с семьей Г.Е. Иван-
ченко. Много могу говорить об 
этом замечательном человеке. Со 
многими, о которых ты написал, я 
встречался в неофициальной об-
становке. С уважением, Ян».

В Караганде немало поискови-
ков  по части биографий   бывших 
репрессированных лиц, осевших 
потом здесь совсем. Так, Люда 
Андреюк и Ольга Ясинская, возро-
дившие памятник и имя художника 
В.А. Эйферта, не прошли мимо и 
личности А.Л. Чижевского. Как из-
вестно, ученый в Караганде рабо-
тал в ряде мест и  имел несколько 
личных дел. Так вот Л. Андреюк 
и О. Ясинская нашли и подарили 
мне самое первое из архива Глав-
ного управления здравоохранения 
Карагандинской области. Оно от-
крывается таким документом:

«Зав. Карагандинским здравот-
делом тов. Тыщенко.

Облздравотдел направляет в 
Ваше распоряжение профессора 
Чижевского А.Л. для использо-
вания на работе по специально-
сти. Рекомендуем представить 
место работы в травматологи-
ческой больнице и родильном 
доме.

Зав. Облздравотделом Поспе-
лов». 

Дата - 1950 год, месяц и число 
не попали в кадр при съемке.

Личый листок по учету кадров 
А.Л. Чижевский заполнил 30 
марта 1950 года. Здесь известные 
факты его биографии без караган-
динского перечня. Только в одном 
месте читаем, что с 1948-го по 
1950 год он - заведующий и на-
учный руководитель клинической 
лаборатории Второго  отделения 
Степного лагеря МВД. Домашний 
адрес не указан. Зато впечатляет 
полная благородства  фотография 
ученого с ясным взором и начина-
ющей седеть бородой. Этот сни-
мок - загадка. Так и хочется уверо-
вать, что именно таким выглядел 
ученый на своем первом караган-
динском портрете. К листку  есть 
приложение - «Дополнение». Это 
своеобразная финальная точка его 
научных заслуг, старание кратко 
донести  до  будущих сослужив-
цев горы информации.

«За время моей научной дея-
тельности, считая с 5 мая 1917 
года (день защиты Магистерской 

диссертации) и по 12 января 1942 
года, я опубликовал на русском и 
иностранных языках около 400 
научных работ, из коих около 300 
в области общей эксперименталь-
ной биологии, физиологии и ме-
дицины (гигиена, профилактика, 
терапия)».

В этот период авторитет ученого 
в полном расцвете, признан руко-
водством страны: «Серия работ 
была опубликована в периодиче-
ских органах под редакцией Н.А. 
Семашко. В 1931 году, 10 апреля, 
состоялось специальное «Поста-
новление Совета Народных  Ко-
миссаров Союза ССР о работах 
професссора А.Л. Чижевского» 
за подписью В.М. Молотова, опу-
бликовано 11 апреля во всех газе-
тах Союза.  В результате в Москве 
мною была организована Цен-
тральная научно-исследователь-
ская лаборатория Ионификации с 
рядом филиалов, имеющая свой 
научный орган «Проблемы Иони-
фикации».

Частично список приведен в 
специальной книге ученого се-
кретаря ЦНИЛИ М.З. Анненско-
го, издан в 1934 году по случаю 
15-летия открытия мною биоло-
гического и физиологического 
действия аэронов. Советская и 
мировая научная пресса и научная 
общественнность откликнулись. Я 
получил звание академика, почет-
ного профессора, степени доктора 
физико-математических, биологи-
ческих и медицинских наук».

Далее ученый сообщает, что 
часть его работ вышла за рубе-
жом, получила признание у про-
фессоров разных  стран, таких как 
Хольмгрейс, Ж. Ренбо, М. Пьери, 
П. Понтани, В. Смит. 

(Окончание следует)

Снова об Александре Чижевском
Юрий ПОПОВ, краевед

 Второе издание моей книги 
«Александр Леонидович Чижевский 
в Карлаге, Степлаге и Караганде»  
вышло в РИО «Болашак» в 2018 
году тиражом 500 экземпляров. 
Книга раазошлась по свету, вплоть 
до берегов Австралии. Здесь она 
попала в руки 89-летнего Яна Давидовича Витебского, 
ранее прославившего Караганду циклом любительских 
кинофильмов о людях шахтерского края.

Возможно, это первое карагандин-
ское фото А.Л. Чижевского, 1950 г.
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Прошедший сезон с учетом 
пандемии был достаточно не-
предсказуемым, но плодотвор-
ным. Коллектив на 100 процентов 
реализовал поставленные зада-
чи, несмотря на то, что большую 
часть новых постановок приходи-
лось репетировать в онлайн-ре-
жиме. Завершающим штрихом 
стал Международный театраль-
ный фестиваль «Тысяча вздохов, 
один голос», проходивший с 20 
июня по 2 июля. Организаторы 
мероприятия - турецкие государ-
ственные театры и Государствен-
ный театр города Коньи. Стоит 
отметить, что карагандинская 
труппа единственная представля-
ла Казахстан и вторая, совместно 

с Гагаузским государственным 
театром (Молдова), - постсовет-
ское пространство. 

Для «Станиславского» это пер-
вое участие в этом фестивале. Уже 
в следующем месяце руководи-
тель театра Дунай Еспаев намерен 
отправить новый материал для 
следующего. 

На суд турецкого зрителя наш 
коллектив представил трагедию 
«Fedra. Игра» Сенеки, премьера 
которой состоялась в марте 2018 г. 
В том же году постановка прини-
мала участие в фестивале антично-
го искусства «Боспорские агоны» в 
Керчи. 

- Спектакль отвечает всем кри-
териям - короткий, подходит для 

игры как в закрытом месте, так 
и на открытой площадке, - уточ-
нил Дунай Амандыкович в ходе 
пресс-конференции.

- Фестиваль прошел очень удач-
но и красиво. Многие после вы-
ступления говорили, что им по-
нравился наш спектакль, мощный 
и чувственный. Кроме того, мы 
увидели сильные коллективы, по-
лучили массу впечатлений, напол-
нились энергией для дальнейшей 
работы, - отметила актриса Галина 
Турчина (Федра). 

По словам Александра Полево-
ды (Тесей), апогеем этого празд-
ника для карагандинцев стал 
спектакль «Анна Каренина» Госу-
дарственного театра Анкары:

- Это шикарная пластика, танцы, 
игра актеров. Все продумано до 
мелочей. Вообще из выступления 
каждого коллектива можно было 
почерпнуть что-то для себя.

После пресс-конференции со-
стоялось торжественное закры-
тие юбилейного сезона. По тра-
диции, актеры под аплодисменты 
зрителей прошлись по красной 
дорожке.

- Все это стало возможным бла-
годаря профессионализму нашего 
театра, дисциплинированности 
актеров и, конечно же, вашей под-
держке, которую мы чувствовали 
постоянно. Сезон был непростым, 
но мы старались решать все про-
блемы, и у нас все получилось: 
все запланированные премьеры 
сыграны,- отметил Д. Еспаев, об-
ращаясь к залу.

Анонсируя предстоящей сезон, 
он сообщил, что в конце сентября 
зрителей ждет «Валентинов день» 
Ивана Вырыпаева, в октябре кара-
гандинцы встретятся с «Жоржем 
Данденом» Мольера, а на декабрь 
театр готовит «Пер Гюнт» Генри-
ха Ибсена. Для работы над этими 
постановками приглашены зару-
бежные режиссеры, в том числе 
Джон Блонделл из американской 
Санта-Барбары. 

Кроме того, в ходе вечера со-
стоялась церемония вручения 
премии «Золотой олимп». Так, в 
номинации «Лучшая роль второ-
го плана» награду получила Нина 
Круцевич. За лучшую роль муж-
ского плана отмечен Богдан Пын-
ка, за женскую - Азиза Марыче-
ва-Зейнешева. В качестве лучших 
зрителей на сцену были пригла-
шены Светлана Горшкова и Вик-
тор Смирнов. Наш корреспондент 
Асель Жетписбаева получила ста-
туэтку в категории «Золотое перо 
театрального сезона». 
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Это - успех!
ФЕСТИВАЛИ

НА СУД ТУРЕЦКОГО 
ЗРИТЕЛЯ НАШ КОЛЛЕКТИВ 
ПРЕДСТАВИЛ ТРАГЕДИЮ 
«FEDRA. ИГРА» СЕНЕКИ, 
ПРЕМЬЕРА КОТОРОЙ 
СОСТОЯЛАСЬ В МАРТЕ 2018 
ГОДА.

Дарина ХАРИТОНОВА

Карагандинский русский драматический театр 
им. К.С. Станиславского завершил юбилейный, 90-й сезон 
участием в XIII Международном фестивале в турецкой 
Конье. 

ВАРВАРЫ 
НА ДАМБЕ 
Сергей БАДАНИН

Печальную картину в эти 
дни можно наблюдать 
на водоеме в нескольких 
километрах от села 
Ошаганды, которое 
расположено в 30 
километрах от Темиртау 
в сторону Нур-Султана. 

Практически на каждом шагу здесь 
лежат десятки тушек мертвой рыбы. 
В конце июня неизвестные снесли 
дамбу, в результате чего плотину про-
рвало и здешнее озерцо обмельчало. 

- Этот водоем постановлением аки-
мата Карагандинской области от 18 
февраля текущего года был включен 
в перечень рыбохозяйственных водо-
емов области, - рассказывает предсе-
датель общественного объединения 
«Темиртауское городское общество 
охотников и рыболовов» Алексей 
Мигушин. - Сейчас мы наблюдаем не 
радужную картину. Плотину раско-
пали, для каких целей - неизвестно. 
Много погибнет дичи и рыбы. Мы 
написали отношение в Осакаров-
ский отдел полиции о возбуждении 
уголовного дела и привлечении к от-
ветственности лиц, которые нанесли 
урон животному миру и водным ре-
сурсам Карагандинского региона. 

Сейчас у защитников природы и 
животного мира больше вопросов, 
чем ответов: кто и зачем поднял руку 
на озерцо с его обитателями? Под-
считать нанесенный природе ущерб 
предстоит оперативникам.

г. Темиртау

ОЛИМПИЙСКИЕ НАДЕЖДЫ
На Играх в Токио Казахстан представят 95 спортсменов. 
По итогам рейтинговых и квалификационных турниров 
они завоевали 96 лицензий в 27 видах спорта.

Впервые представители страны выступят в новых видах олимпий-
ской программы - скалолазании и каратэ. 

После восьмилетнего перерыва в Олимпийских играх примет уча-
стие мужская сборная по водному поло. Мужская команда по боксу 
будет биться во всех восьми весовых категориях. Гимнаст Милад 
Карими один завоевал семь лицензий. Три путевки - в плавании и 
две из них - на счету олимпийского чемпиона Дмитрия Баландина. 
Выиграна лицензия и в фехтовании. 

В групповой гонке выступят три велогонщика. 
Также в командных соревнованиях по стрельбе из лука будут бо-

роться за медали отечественные спортсмены. 
Команда вылетит в Японию 16 июля. Церемония открытия состо-

ится 23 июля на Олимпийском стадионе Токио. 

Соб. инф.

КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

СИТУАЦИЯ


